
不仅制造业总量要进一步提升
更要实现高质量发展

保持制造业比重基本稳定对经济
发展全局至关重要。

“我国制造业比重在2006年达到
32.5%以后，逐渐下降。但是有个大背
景，就是我们的经济总量在不断提
升。”肖亚庆认为，保持制造业比重基
本稳定，不仅要把制造业的总量进一
步提升，更要实现高质量发展。

首先就是保持产业链完整，把弱
项和短板补齐，使得在任何时候，制造
业都是支撑，都不能“掉链子”。

其次，要在高端化、智能化、绿色
化方面进一步提升，要对传统行业实
施技术改造，发展战略性新兴产业，但
新兴产业的发展不能盲目重复建设，
要防止“一哄而起”。同时要鼓励产业
集群发展，鼓励发展龙头企业。

“保持制造业比重基本稳定是久
久为功的过程。这个过程中，要进一
步扩大开放，深化和各方的合作，实现
更加国际化的发展。”他说。

将有针对性地
为中小企业提供服务

中小企业是我国数量最大的市场

主体，在吸纳就业、促进经济发展方面
做出很大贡献。

去年以来，为应对突如其来的疫
情冲击，各方面密集出台了许多帮扶
中小企业的政策，要继续为市场主体
纾困，引导更多的中小企业聚焦主业、
做精主业。

肖亚庆说，工信部将把已有的各
项政策落实落地，见到实效。他还强
调，目前中小企业发展还面临很多不
确定因素。“作为中小企业主管部门，
我们将根据企业发展过程中遇到的实
际困难，有针对性地提供各方面服
务。”他说。

通过工业互联网
产生更多的创新应用

在当日举行的全国两会“部长通
道”采访活动中，封面新闻、华西都市
报记者向肖亚庆提问：“工业互联网
一头连着传统工业，一头连着新技
术，已成为推动制造业数字化转型的

有力支撑。请问您对我国工业互联网
目前发展状况总体有何评价？下一步
有何推进举措？”

“过去三年，工业互联网起步非常
好。”肖亚庆说，工业互联网把单一的设
备、单一的工艺、单一的企业相互串联
在一起，使得企业把生产、技术、人力等
资源，乃至市场、销售、前端设计等都连
通起来。将各个企业连起来以后，就形
成了融合，形成了资源的汇聚。

未来三年是工业互联网的快速成
长期。肖亚庆表示，未来几年要把工
业互联网发展的基础打好，通过工业
互联网产生更多的创新应用，为经济
发展提供助力。

肖亚庆指出，在工业互联网发展
过程中，还要把发展和安全平衡好，
要一手坚定不移抓发展，一手坚定不
移保证安全、保护知识产权，把两者
结合好，促进工业互联网健康有序发
展。
华西都市报-封面新闻记者卢荡代睿

综合新华社
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工信部部长肖亚庆答封面新闻、华西都市报记者提问——

未来三年是工业互联网的快速成长期

华西都市报-封面新闻记者秦怡

3月8日下午，十三届全国人大四次
会议在人民大会堂举行第二次全体会
议，最高人民法院院长周强向大会作了
最高人民法院工作报告。

数说最高人民法院工作报告，用数
字呈现工作亮点和内容。封面新闻联合
最高人民法院新闻局，梳理出最高法工作
报告中的12个亮点，并在封面新闻微博、
微信，最高人民法院微博、微信共同推出。

该组报道一经推出，网友纷纷称赞
内容简洁明了、亮点突出，将最高法过
去一年的工作内容和亮点进行了重点
可视化呈现，超过200万用户转发阅读。

最高法工作报告中的12个亮点

❶ 39347件
最高人民法院受理案件39347件，

审结35773件。
❷ 3080.5万件
地方各级人民法院和专门人民法

院受理案件3080.5万件，审结、执结
2870.5万件，结案标的额7.1万亿元。

❸ 111.6万件

审结一审刑事案件111.6万件，判
处罪犯152.7万人，坚决维护国家安全
和社会稳定。

❹ 1330.6万件
审结一审民商事案件1330.6万件、行

政案件26.6万件，积极服务高质量发展。

❺ 25.3万件
审结一审环境资源案件25.3万件，审

结环境公益诉讼案件3557件，同比增长
82.1%，助力打好蓝天碧水净土保卫战。

❻ 8.2万件
跨域立案服务在四级法院及1万多

个人民法庭做到全覆盖，累计提供跨域
立案服务8.2万件。

❼ 1.2亿
裁判文书上网公开1.2亿份，庭审

直播1159万场，阳光司法让公平正义看
得见摸得着。

❽ 36分钟
互联网法院在线庭审平均用时36

分钟，比线下节约2/3，案件平均审理周
期60天，比线下缩短1/4。

❾ 1.9万亿元
受理执行案件1059.2万件，执结

995.8万件，执行到位金额1.9万亿元。
让虚假陈述者付出代价、制假

售假者受到惩处、碰瓷者落入法网、让
诚实守信者受到激励。

维护人民群众生产生活安全，
切实维护群众舌尖上、针尖上、头顶上、
脚底下、钱袋子、出行中的安全。

让广大法官敢于担当、敢于碰
硬、不回避、不推卸、不徇私情、秉公处
理，做定分止争的行家里手，既解决案
件的法结，又化解群众的心结，让法安
天下、德润人心。

商务部部长王文涛：

今年消费预计将呈现
恢复性快速增长

在8日举行的全国两会“部长通道”
上，商务部部长王文涛回应了商务领域
热点问题。

受新冠肺炎疫情冲击，2020年我国
社会消费品零售总额比上年下降3.9%，
为39.2万亿元。如何判断今年的消费走
势？

在王文涛看来，随着我国对疫情控制
持续向好，经济复苏持续向好，以及一系
列援企纾困政策持续发力，今年消费预计
将呈现恢复性的快速增长。

他表示，未来商务部在扩消费方面，
将升级传统消费，培育新型消费，创新消
费平台，改善消费环境。比如，改造提升
步行街，打造特色商圈，鼓励建设15分钟
便民生活圈等，让消费下沉，解决消费

“最后一公里”问题，真正方便老百姓。

科技部部长王志刚：

实现科技自立自强
必须提升基础创新能力

基础研究是科研的总开关，实现科
技自立自强必须提升基础创新能力。在8
日举行的全国两会“部长通道”上，科技部
部长王志刚表示：“我们经常讲到产业链、
供应链有短板弱项，如果追踪溯源，就是
我们在基础研究方面存在薄弱环节。”

王志刚表示，国家创新体系中基础
创新的比重和位置越来越重要、顶层设
计和系统布局更加合理，我们坚持问题
导向、目标导向与自由探索的基础研究
格局也正在形成。 据新华社

提 问 部 长

封面新闻联合最高人民法院新闻局共同推出

可视化呈现最高法工作报告亮点 200万网友关注

封面新闻、华西都市报记者卢荡（右）向工信部部长肖亚庆提问。（视频截图）

怎样保持制造业比重基本稳定？
中小企业将有哪些帮扶？如何打造数
字经济新优势？8日举行的全国两会

“部长通道”上，面对记者关心的工业
和信息化领域热点问题，工信部部长
肖亚庆给予回应。

部 长 通 道


